

a la costa haciendo escala en diferentes puertos donde bajaban y subían personas y mercancías. El destino final era el puerto de Alicante. Este puerto, de gran importancia durante el siglo XVIII y principio del XIX, era el mejor comunicado con la capital del Reino (Giménez,1981:31-32). Sirva de ejemplo, en la "Relación de buques arribados a este puerto en los años 1803-5", el día 22 de enero de 1805 entran barcos procedentes de: Venecia, Turquía, Suecia, Boston y Norfolk (Virginia)⁵. En el "Diario de Alicante" fecha 3 de agosto de 1817, en la sección Capitanía del Puerto, se cita a la polacra napolitana San Antonio procedente de Nápoles, Marsella y Tarragona con duelas⁶. En el Libro de Pasaportes antes citado⁷, en el folio 27, año 1821, se hace referencia al bergantín San Antonio que realiza la travesía Nápoles- Alicante. Carmine Cassino describe la arribada al puerto de Tarragona del bergantín San Antonio en 1826 y, el desembarco, probablemente precipitado, de un grupo de artesanos del Lagonegrese por el mal estado sanitario que presentaban (Cassino, 2014: 69-70). De hecho, tenemos constancia de la residencia en Alicante de rivellenses en 1809, los hermanos Milego⁸.

2. REINO DE ESPAÑA

Si algo caracterizaba a los caldereros de Rivello era su comportamiento gregario y así, formando grupos, los encontraremos en diferentes núcleos de la península. Estas compañías tenían un fuerte componente familiar, un mismo objetivo gremial y mantenían su personalidad siendo grupo, obteniendo amplias ventajas morales y económicas. Este carácter lo vemos igualmente en otro tipo de caldereros que casi coexistieron con los de Rivello, los caldereros de Auvernia (Francia) (Benedicto, 2013: 212).

En el ámbito que nos interesa, Castilla-La Mancha, encontramos estas compañías en las siguientes localizaciones:

- Brihuega. En la parroquia de Sisante y en el Libro de Matrimonios⁹ en 1800 encontramos a Andrés Domarco¹⁰, calderero de

⁵ Archivo Municipal de Alicante. *Mesadas de Sanidad*, Arm.14 .

⁶ Archivo de la Diputación Provincial de Alicante.

⁷ Véase nota 2.

⁸ Archivo de la Parroquia de San Nicolás de Alicante. *Libro 50 de Bautismos*, f .174.

⁹ Archivo de la Parroquia de Santa Catalina de Sisante. *Libro 9 de Matrimonios, años 1792-1803*.

¹⁰ Es mera coincidencia el nombre de Andrés Domarco, calderero, con el de Andrés Domarco, platero, que estudiaremos después.